

Respuestas al cuestionario de Gladys Robinson
León Trotsky
18 de agosto de 1938

(Versión al castellano desde “Réponses aux questions de Gladys Robinson”, en L. Trotsky (P. Broué editor), *Oeuvres*, Tomo 18, Institut Léon Trotsky, París, 1984, páginas 238-241. Gladys Lloyd Cassell (1896-1971), pintora impresionista de calidad, casada desde 1927 con el talentoso actor Edwar G. Robinson: los dos juntos visitaron a Trotsky, para el que el actor organizó proyecciones de sus películas a domicilio. Gladys le había solicitado a Trotsky que le concediese una entrevista que le permitiese lanzarse al periodismo)

¿Cuál es su opinión sobre las medidas de M. Roosevelt para mejorar la situación social y económica de Estados Unidos? ¿Cómo resolvería usted esta situación?

Esas medidas son simples paliativos. La propiedad privada paraliza la prosecución del desarrollo económico de Estados Unidos. Bajo esas condiciones, las reformas sociales no son más que el gasto de lo que se ha acumulado a fin de aliviar las calamidades sociales más estruendosas. Un programa que plantea mantener intactos los fundamentos del capitalismo no puede ofrecer una salida a la crisis. Uste me pregunta cómo habría actuado yo en el lugar de M. Roosevelt. Pero es que yo no podría estar en su lugar: representamos intereses opuestos. M. Roosevelt quiere mejorar la situación de los trabajadores porque hay que *salvar* al capitalismo. Yo únicamente veo la salida en su *liquidación* de una vez por todas.

¿Cuál cree usted que será el resultado final de Hitler y Mussolini?

En la próxima guerra los regímenes fascistas serán los primeros en caer. A título de hipótesis se podría indicar, en el orden de las catástrofes, a Japón, Italia y Alemania. El fascismo es un medio histórico temporal para suprimir las contradicciones internas insuperables. Sin embargo, esas contradicciones explotarán con la guerra con una fuerza de la que no cabe dudas que no tendrá precedente en la historia de la humanidad. Y en lugar del fascismo vendrá la revolución socialista.

¿Cuál será la suerte de Inglaterra en la próxima guerra?

Hace mucho tiempo que el poderío económico de Inglaterra ha dejado de corresponderse con la gigantesca superficie de su imperio. Los intereses de la metrópolis y los de las colonias y dominios [*dominion*] son profundamente contradictorios en todas las partes del mundo. Durante el primer período de la guerra, las diferentes partes del imperio podrían reunirse más, coyunturalmente, por instinto de conservación, pero, al fin de la guerra, Gran Bretaña acabará inevitablemente desmenuzándose y ello provocará graves trastornos sociales.

¿El resultado final del conflicto actual en España nos ofrece la respuesta en cuanto al sistema político inmediato de Europa?

El segundo hundimiento en seis años de la democracia española muestra con una fuerza poco común que el marco democrático es demasiado estrecho para resolver el problema social. El capitalismo no podrá mantenerse en el futuro más que mediante la violencia militar abierta. Puesto que Largo Caballero, García Oliver, Negrín¹ y Stalin le

¹ Francisco Largo Caballero (1869-1946), dirigente del PSOE y de la UGT, jefe de la “izquierda socialista”, fue jefe del gobierno del Frente Popular de septiembre de 1936 hasta junio de 1937; Juan García Oliver (1901-1980), militante anarquista y dirigente influyente de la CNT, fue ministro de justicia en el gobierno

han impedido al proletariado español tomar el poder mediante la revolución socialista, el estado ha caído inevitablemente en manos de Franco. Sólo un ciego político puede no prever esta salida.

¿Cree usted que la democracia ha fracasado en Estados Unidos?

El esplendor de la democracia estadounidense descansa sobre el esplendor del capitalismo estadounidense. Naturalmente que la crisis incurable del capitalismo deviene una grave crisis de la democracia.

El alcalde Hague es un símbolo de amenaza para la democracia norteamericana. Según usted ¿una amenaza realmente seria?

Sí, creo que el alcalde Hague tiene un significado político muy grande que supera con mucho a su propia personalidad, banal y limitada. Hague afirma con sus acciones que el régimen capitalista ya no puede ser apoyado por medios democráticos. Es cierto que el mismo Hague niega el carácter fascista de su política. Pero hace tiempo había un predecesor que hablaba en prosa sin saberlo. El número de émulos de Hague aumentará inevitablemente. Es imposible llegar al fascismo con medios constitucionales pues el fascismo opera a otro nivel.

¿Cuándo cree usted que las caóticas condiciones actuales del mundo alcanzarán la crisis?

Nunca lanzo predicciones de fechas. Sin embargo, la tensión actual no puede durar años. El desenlace se debe producir en poco tiempo. Puede adquirir la forma de la guerra o de la revolución. En estos momentos, la guerra parece más próxima que la revolución. Pero la guerra traerá consigo, sin duda alguna, la revolución.

¿Cómo piensa usted que la juventud del mundo debe abordar esos problemas?

La nueva generación de trabajadores e intelectuales entra en la vida consciente bajo circunstancias históricas absolutamente excepcionales: crisis del sistema económico mundial, hundimiento de la democracia, desintegración de la Internacional Socialista y la Internacional Comunista, putrefacción en aumento de la burocracia soviética, agravación del peligro de guerra. Bajo esas condiciones, la civilización sólo puede salvarse por medios revolucionarios excepcionalmente audaces. Para encontrarlos hay que pasar revista de forma crítica a la vieja herencia. Por ello pienso que la nueva generación se distinguirá por la audacia de su pensamiento y de su voluntad. Rechazará la filosofía de las medias tintas. Ello exigirá respuestas completas a los problemas de nuestra época y obligará a responder a ellos en la vida. Sólo cumpliendo estas condiciones la humanidad marchará hacia delante².

Edicions internacionals Sedov



germinal_1917@yahoo.es

del precedente, del que Juan Negrín López (18789-1956) era ministro de hacienda. Este último, socialista de derecha, fue impuesto por el PCE y sus simpatizantes a la cabeza del gobierno en 1937.

² El 20 de agosto de 1938, Trotsky enviaba este texto a Gladys Robinson con unas palabras: “Estimada señora Robinson, le adjunto mis respuestas a sus preguntas. Me alegraría mucho que las encontrase satisfactorias. De nuevo quiero agradecerle su visita, que me ha dejado los más cálidos recuerdos. Mis mejores deseos para usted y para su familia artística.”